

## 26<sup>e</sup> Conférence annuelle de l'Union nationale des Assemblées législatives des États fédérés du Brésil (UNALE)

Confédération parlementaire des Amériques (COPA)

Fortaleza, Brésil

7 au 11 novembre 2023

### Délégation québécoise

- M. Mathieu Lévesque (Chapleau), député et vice-président de la Section du Québec de la COPA
- Conseillère en relations interparlementaires et internationales

### Contexte

L'Assemblée nationale du Québec (ANQ) est un membre fondateur de la COPA. Elle héberge un de ses trois secrétariats, les deux autres étant situés au Mexique et au Brésil. Le secrétariat du Brésil est administré par l'UNALE, un partenaire privilégié de l'ANQ depuis 1999.

Dans l'optique de consolider les liens entre les trois secrétariats de la COPA, l'UNALE a invité l'ANQ à participer à leur 26<sup>e</sup> Conférence annuelle qui avait comme thème principal : les prérogatives des États fédérés. Cet événement réunit chaque année plusieurs parlementaires des 27 États fédérés du Brésil ainsi que divers représentants des parlements du Mercosur (Argentine, Brésil, Paraguay, Uruguay). Un programme international était aussi prévu à l'intention des délégations étrangères.

### Objectifs et résultats

Consolider les liens avec l'UNALE, les parlementaires brésiliens, les représentants de la *National Conference of State Legislatures* (NCSL) et les assemblées législatives d'Uruguay et d'Argentine, contribuant ainsi au rayonnement du Québec au Brésil et dans les Amériques.

- La délégation québécoise a échangé avec plusieurs membres de l'UNALE : le président sortant, M. Diogo Moraes, le nouveau président, M. Sérgio Aguiar, la Secrétaire générale de l'UNALE et représentante du Secrétariat du Brésil de la COPA, M<sup>me</sup> Ivana Bastos, le président de la Commission des relations internationales, M. Zé Laviola et la présidente de la Commission des femmes de l'UNALE, M<sup>me</sup> Camila Toscano. Les discussions ont porté sur l'actualité parlementaire et politique du Brésil, les liens de collaboration entre la COPA et l'UNALE, la prochaine réunion des comités exécutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques à Québec le 11 et 12 mars 2024, ainsi que sur les possibilités de relance de l'accord-cadre de coopération entre l'ANQ et l'UNALE autour de thématiques d'intérêt commun.
- Les membres de la délégation québécoise se sont aussi entretenus avec des représentants de la NCSL, du Nevada et de l'Utah. Ils ont échangé sur les activités de la NCSL et de la COPA, soulignant que les deux instances ont prévu réunir leurs comités exécutifs à l'ANQ en 2024. Le parlementaire québécois a invité le représentant de la NCSL à former une délégation en vue de participer au prochain comité exécutif de la COPA. La même invitation a été lancée au président de l'Union des parlementaires sud-américains et du Mercosur (UMP), à la délégation du parlement de Canelones (Uruguay) et aux élus argentins.

Prendre part aux visites de terrain et aux séances de travail organisées par l'UNALE, en collaboration avec l'Assemblée législative de l'État du Ceará (ALECE) et le Gouverneur de l'État du Ceará.

- Le représentant de l'ANQ a rencontré le gouverneur et la vice-gouverneure de l'État de Ceará, M. Elmano de Freitas da Costa et M<sup>me</sup> Jade Romero. Une réunion de travail a été organisée entre la vice-gouverneure et les délégués internationaux pour échanger sur les priorités du Ceará, notamment en matière de transition énergétique, de développement des énergies renouvelables et d'éducation. La vice-gouverneure a aussi indiqué que l'État du Ceará était ouvert au développement de projets de coopération. Le parlementaire québécois a pris la parole pour présenter le Québec et l'ANQ, mentionnant au passage la présence d'une représentation du Québec à São Paulo.
- Les délégués internationaux ont visité l'Assemblée législative de l'État du Ceará. Ils ont été accueillis par la première dame et conjointe du président de l'ALECE, M<sup>me</sup> Cristiane Leitão, qui leur a présenté le Centre inclusif pour la protection et le développement de l'enfant (CIADI). Créé en 2021 par le parlement de Ceará, le CIADI offre aux employés du parlement et aux communautés environnantes des services d'accompagnement spécialisés pour les enfants et les adolescents ayant un trouble du spectre de l'autisme et/ou le syndrome de Down.
- Les délégués internationaux ont aussi pu en apprendre davantage sur le Centre de médiation et de gestion des conflits du parlement, le Bureau du procureur spécial pour les femmes, le Comité de responsabilité sociale mis sur pied en 2021 pour atteindre les Objectifs du développement durable (ODD), l'ALECE souhaitant devenir la première



Assemblée législative zéro déchet du Brésil, et l'École supérieure du parlement de Ceará (Unipace). Depuis 2007, cette dernière offre aux fonctionnaires et aux populations prioritaires des séminaires de formation et des cours de maîtrise axés sur le parlementarisme ainsi que des cours de langues (français, anglais, espagnol).

- Les délégués internationaux ont été invités à assister aux travaux parlementaires de l'ALECE et à échanger avec quelques parlementaires de l'État du Ceará. Ils se sont notamment entretenus avec le président de l'ALECE, M. Evandro Leitão, sur les thèmes des ODD et du parlement ouvert. Le représentant de l'ANQ a donné une entrevue aux journalistes de la tribune de la presse, soulignant les liens de collaboration qui existent entre le Québec et le Brésil.

Assister aux conférences et aux panels d'experts de la 26<sup>e</sup> Conférence annuelle de l'UNALE.

- La délégation a assisté à six conférences et panels d'experts portant, entre autres, sur la diplomatie parlementaire, la communication digitale et l'intelligence artificielle dans les affaires parlementaires, les prérogatives des États fédérés, le partage des compétences et les pouvoirs résiduels, les changements climatiques, la protection de l'environnement et le développement des énergies renouvelables, la sécurité dans les écoles, les programmes et les initiatives innovantes des parlements des États fédérés du Brésil.
- Le représentant de l'ANQ a discuté avec plusieurs parlementaires des enjeux d'actualité propres aux États fédérés du Brésil et au Québec. Il a notamment été question du partage des compétences entre les États fédérés et le gouvernement fédéral, des investissements en éducation, des défis liés à l'intégration de l'intelligence artificielle dans le secteur public, du financement politique et de la transition énergétique.

Faire la promotion de la COPA et inviter les parlementaires à participer à la réunion des comités exécutifs constitutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques qui aura lieu à Québec les 11 et 12 mars 2024.

- Le représentant de l'ANQ a participé au panel sur la diplomatie parlementaire avec le président de l'Union des parlementaires sud-américains et du Mercosur (UMP), M. Valdemar Junior, et la présidente de la Commission spéciale sur l'intégration latino-américaine et les relations internationales de l'Assemblée législative de l'État de Acre, M<sup>me</sup> Antonia Sales. Le parlementaire québécois a d'abord brossé un portrait du développement de la diplomatie québécoise au cours de l'Histoire, notamment la création en 1967 d'un ministère des relations internationales du Québec, le déploiement d'un réseau de représentations du Québec à l'étranger et d'un réseau de relations interparlementaires sur les cinq continents. À titre de représentant du Secrétariat du Québec, il a ensuite présenté la COPA et ses différentes instances, insistant sur le caractère inclusif de l'organisation. Les parlementaires présents ont ainsi pu en apprendre davantage sur les origines de la COPA, son fonctionnement (secrétariats, commissions thématiques), son Réseau des femmes parlementaires et son programme de missions d'observation électorale.

- Le représentant du Secrétariat du Québec a invité les organisations interparlementaires et les parlements à renouveler leur participation au sein de la COPA. Le parlementaire québécois a notamment mentionné l'importance de participer à la prochaine réunion des comités exécutifs, qui auront lieu à l'ANQ, dont l'objectif vise à relancer de l'institution et à bonifier son dynamisme. Il a aussi souligné que plusieurs postes vacants des comités exécutifs de la COPA et du Réseau seront pourvus à cette occasion, les invitant à soumettre des candidatures. Le Secrétariat du Québec s'est engagé à transmettre toute la documentation relative à la COPA et aux processus d'élection aux parlementaires intéressés.

S'assurer du soutien de l'UNALE et du Secrétariat du Brésil pour l'organisation des comités exécutifs constitutifs de la COPA et du Réseau des femmes parlementaires des Amériques à Québec les 11 et 12 mars 2024.

- Le représentant du Secrétariat du Québec s'est entretenu avec le président sortant de l'UNALE, le nouveau président de l'UNALE et la représentante du Secrétariat du Brésil de la COPA sur l'importance de pouvoir compter sur leur appui dans l'organisation de la prochaine réunion des comités exécutifs de la COPA et du Réseau à Québec. Les deux secrétariats se sont entendus pour élaborer une feuille de route et se répartir les rôles et responsabilités en vue de la préparation des comités exécutifs.
- Le représentant du Secrétariat du Québec a indiqué que la réunion des comités exécutifs suivrait une formule renouvelée qui prévoit l'organisation d'une conférence d'ouverture sur un thème d'intérêt commun à l'ensemble des Amériques, la tenue de séances de travail ainsi que la réalisation d'un atelier de renforcement des capacités pour les femmes parlementaires. Le parlementaire québécois a aussi réitéré que cette rencontre a pour objectifs d'entamer le travail de réflexion sur la refonte institutionnelle de la COPA, de procéder à l'élection de présidences *pro tempore*, de pourvoir une partie des postes vacants aux comités exécutifs et de reconstituer un noyau de parlements actifs. Une liste des postes vacants sera acheminée en amont à tous les parlements invités à Québec.

## Statistiques

1778 participantes et participants

222 parlementaires

2 secrétariats de la COPA représentés

## Suivis

Le représentant de l'ANQ poursuivra son travail auprès de ses homologues brésiliens, américains, uruguayens et argentins en vue de consolider les liens de l'ANQ avec l'UNALE, la NCSL et les parlementaires de l'Amérique du Sud. Un suivi particulier sera effectué auprès de la nouvelle présidence de l'UNALE pour explorer les potentielles pistes de collaboration futures.

Le Secrétariat du Québec pilotera, en collaboration avec le Secrétariat exécutif du Mexique et le Secrétariat du Brésil, la planification et la réalisation des comités exécutifs constitutifs de la COPA et du Réseau qui auront lieu à Québec les 11 et 12 mars 2024. Entre autres, l'ANQ sera responsable de l'envoi des invitations, de l'élaboration de la programmation et de l'organisation des séances de travail. Le Secrétariat du Québec effectuera un suivi auprès des secrétariats du Mexique et du Brésil afin de confirmer les rôles et responsabilités de chacune des instances. Le Secrétariat du Québec transmettra toute la documentation relative à la COPA aux organisations interparlementaires et aux parlementaires rencontrés dans le cadre de la conférence.

La documentation et l'information recueillies dans le cadre de la 26<sup>e</sup> Conférence annuelle de l'UNALE seront transmises au Secrétariat exécutif de la COPA et au Bureau du Québec à São Paulo.

La 27<sup>e</sup> Conférence annuelle de l'UNALE est prévue en novembre 2024 dans l'État de Rio Grande do Sul. Des discussions auront lieu pour explorer la possibilité d'intégrer une activité de la COPA au programme.

## Dépenses

### **Mathieu Lévesque (Chapleau) vice-président de la Section du Québec de la Confédération parlementaire des Amériques**

Transport	6 406,92 \$
Repas	455,52 \$
Hébergement	1 090,32 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	184,62 \$
<b>Sous-total</b>	<b>8 137,38 \$</b>

### Conseillère en relations interparlementaires et internationales

Transport	5 729,88 \$
Repas	275,57 \$
Hébergement	903,90 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	153,85 \$
<b>Sous-total</b>	<b>7 063,20 \$</b>

### Sous-totaux globaux

Transport	12 137 \$
Repas	731 \$
Hébergement	1 994 \$
Frais d'inscription	\$
Divers	338 \$
Autres Frais	\$
<b>TOTAL</b>	<b>15 200 \$</b>